

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MÁHON.—D. Matías Mascaro.—VIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

De una correspondencia del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

«El resultado de esta accion ha sido de suma importancia. El enemigo ha dejado en nuestro poder el dia de la batalla once ó doce piezas de artillería, casi todas de bronce. Entre estas piezas las hay de calibre de á doce hasta de á cuatro. Tres son inglesas; una de á ocho española, su nombre *Cabul*, fué fundada en Barcelona en 1790; otras morisca y otra de la república de Venecia. El último es un cañon de hierro de poco valor. No puedo hablar de las cogidas en las baterías de la montaña por que no las he visto. El enemigo dejó además en nuestro poder algun ganado, unos veinte ó veinte y cinco camellos, algunos prisioneros, y el campo sembrado de cadáveres. Nuestras pérdidas ascienden á unos setecientos cincuenta hombres entre muertos y heridos. El batallon de voluntarios de Cataluña ha tenido noventa y siete bajas y muerto su primer jefe señor Sograñes.

Siempre habia tenido el convencimiento de que esta victoria nos abriria las puertas de Tetuan, y así ha sucedido en efecto. El dia 5, á las diez de la mañana, se presentó en el campamento Ejued Abehir, agente consular de Austria y Dinamarca en Tetuan, con unos cuantos moros, diciendo que la ciudad queria entregarse. El general O'Donnell les contestó que sino lo hacia á las veinte y cuatro horas reduciria á cenizas la ciudad. Hoy á las ocho de la mañana dicho agente ha enviado un moro con una carta para el general en jefe manifestándole que los árabes se habian entregado al saqueo desde despues de la accion y que duraba todavia en aquel momento; añadiendo que si queria salvar lo poco que quedaba en la ciudad que se apresurase á enviar tropas, que el se defendia con sus criados y unos cuantos hombres armados que se habian puesto á su lado.

El general O'Donnell ha hecho que los generales Rios y Makenna fuesen á Tetuan con algunas fuerzas, lo que han efectuado inmediatamente. El general Rios, nombrado gobernador de la ciudad, la ocupa con su division, y despues de nombrar un ayuntamiento judío y de dictar algunas medidas de policia, trataba de poner en orden la desconcertada villa.

A la una de la tarde he entrado en la ciudad, que presenta por cierto un aspecto desconsolador. Los judíos han sido las victimas. Despues de saqueados y de dejar en cueros á hombres y mujeres, les han roto y estropeado todo lo que no se han podido llevar. En las calles se ven todavia muchos cadáveres moros muertos por los judíos, que los atacaron al ver que llegaban nuestros soldados; todas las puertas y ventanas estan hechas pedazos, y destrozados en medio de la calle los muebles y ajuar del interior de las casas. En los pórticos se ven sentados varios moros octogenarios que no han podido abandonar la ciudad, y á quienes el miedo obliga á saludarnos, diciendo en mal español: «Viva la Reina de España» Los judíos, que casi todos hablan nuestro idioma, andan listos como ardillas, vengándose de los moros que han abandonado

la ciudad, y trasladando á sus casas todos los enseres, comestibles y demas efectos que encuentran en las viviendas de sus enemigos. Algunas lindas judias nos saludan desde las azoteas, echándonos mil piropos y gritando: «Viva la buena reina de España, y vivan nuestros libertadores.» Los judíos son en este pais una raza astuta y abyecta á causa de las vejaciones é insultos que á cada paso los obligan á sufrir los moros. Nos saludan, nos besan, nos dan vivas, y algunos, incluso todas las viejas, nos piden limosna. Corren por la calle niños judíos de ambos sexos, rubios y hermosos como soles; los pobrecillos nos piden pan y limosna. He repartido entre ellos y los ancianos, todos seres débiles y dignos de lástima, todas las monedas sueltas, que llevaba. Nuestros generosos y valientes soldados se portan con ellos maravillosamente, les reparten á todos pedazos de galleta, recibiendo en cambio sus alabanzas y sus bendiciones.

Los moros han dejado en la Alcazaba y fuertes de la ciudad unos sesenta y cinco cañones de varios calibres, muchos de ellos de bronce, con algunos repuestos de municiones y proyectiles. Nada han inutilizado, y ni siquiera se les ha ocurrido clavar una pieza.

Mientras que el general Rios entraba en la ciudad, el general Prim se apoderaba de la Alcazaba y enarbolaba en ella el pabellon español. El primer soldado que ha subido á la fortaleza pertenece al batallon de voluntarios de Cataluña. El teniente que le seguia ha caído de la escala y se ha lastimado bastante.

Todas las armas se portaron el dia 4 con su acostumbrada bizarría. El general O'Donnell estuvo diferentes veces en las guerrillas y cayeron á sus inmediaciones bastantes balas rasas. El general Ros de Olana y los demas que mandan division se han espuesto como si fuesen soldados, pero con tal suerte, que ni uno tan solo ha sido herido.

Los voluntarios de Cataluña han dejado bien puesto el pabellon de su pais y todo el mundo hace justicia á su heroismo. Los moros probaron bien sus bayonetas. El ejército queda situado por ahora de la manera siguiente. El segundo cuerpo acampado al otro lado de la Alcazaba sobre el camino de Tánger; el tercero á este lado de la ciudad ocupando una línea escalonada, cuya retaguardia se encuentra en las colinas donde los moros tenian el campamento de la montaña. La division del general Rios dentro de la ciudad, y el general Rubin con la suya esta establecido en la Aduana, conservando la línea de comunicacion que enlaza el ejército con la ciudad.

Por ahora nada se sabe respecto al giro que tomara esto. Por lo pronto creo que permaneceremos bastantes dias en las mismas posiciones, y entre tanto tal vez el emperador de Marruecos vea que le tiene cuenta arreglarse con los españoles para que no suba mas la cuenta de gastos, y suceda con Tánger lo mismo que con Tetuan.

Dias pasados, como manifesté á VV., estubo en el campo nuestro gobernador de Gibraltar con algunos jefes ingleses. Despues he visto varias veces en el cuartel general al señor Blanco del Valle; no se si esto será el preliminar de alguna negocia-

cion á cuya apertura dé lugar la toma de Tetuan, y la desmoralizacion de los marroquíes. Se asegura que el hermano del emperador mandó cortar la cabeza á varios jefes de tribu despues de la accion del dia 4 y que sus fuerzas irregulares se dispersaron, dirigiendose cada cual á su comarca.

Si hay algo de paz lo escribiré á VV. en seguida.

Tetuan 8 de febrero.
El miedo de perder el correo me obligó ayer á dejar incompleta la reseña sucinta que intentaba hacer de Tetuan, la que voy á terminar en esta diciendo algo del barrio de los judíos y algunas otras cosas que faltan para que tengan VV. una idea de lo que es la conquista que tanta alegría habrá causado en España. Voy pues á continuar mi interrumpida relacion.

Tetuan tiene una plaza cuadrada, espaciosa y de frentes bastante regulares. Desde su centro se descubren varias torres y minaretes, torreones almenados cubiertos de palomas, que espantan el ruido de la artillería que pasa por las calles, y los gigantescos álamos del jardín del palacio que sirve de aduana.

Ayer á las doce del dia me encontraba en esta plaza en el momento en que el muezzin enarbolaba una bandera blanca, recordando á los musulmanes con su voz pausada y sonora, que era llegado el momento de la oracion. Esa voz humana que reemplazara entonces el tañido de una campana me recordaba el movimiento que á esa hora hay en Barcelona, hora de alegría para los niños que salen de la escuela. Mi pensamiento salvó en una pulsacion centenares de leguas, y despues de recorrer todos los rincones de mi casa y de parir á unos cuantos objetos queridos, se fijó de nuevo en el muezzin que mandaba rogar á Dios á una multitud de fanáticos que tres dias ántes habian contraido un gran mérito paseando por delante de ese mismo templo la cardena cabeza de un cristiano.

Y sin embargo, esos cristianos victoriosos, dueños de su ciudad y de sus templos, los respetan y les dejan practicar tranquilamente sus ritos religiosos y hasta ponen centinelas en la puerta de sus templos para que la curiosidad no les interrumpa. Los pueblos valientes é ilustrados han sido siempre tolerantes y generosos. La voz del muezzin me conmovió por lo que significaba, y me hizo pensar en Dios, y pedirle muchas cosas desde el fondo de mi corazon, como si hubiese oido las campanas de la Catedral de Barcelona.

Cerca de la plaza está el barrio de los judíos que contiene unas dos mil almas. Entrase en él por una puerta que los moros cierran cuando quieren tener aislados á los hebreos. Las calles de este barrio son mas regulares y anchas que las de la ciudad; desembocan todas en una ó dos vias principales y ninguna tiene salida por su extremo opuesto que queda cerrado por una especie de muro.

No hay un sér mas infeliz ni humillado que el hebreo bajo el yugo musulman. Obliganle á andar descalzo por la ciudad, no hay ley que le favorezca, nunca tiene razon contra sus opresores, y su fortuna depende del capricho de cualquier gobernador rapaz. Este trato cruel y tan frecuentes humillaciones son las que mantienen á los judíos en ese estado de degradacion civil en que viven y lo que les hace emplear con sus semejantes ese servilismo que es la negacion de la dignidad humana. El judío se arrastra á los pies de todo el mundo, saluda con brevedad y se pone siempre del lado del mas fuerte;

en una palabra, el hebreo no tiene palabra mala ni obra buena.

El moro, por el contrario, es altivo aun despues de vencido. Cuando pasan por nuestro lado nos miran con osadia y no hacen caso de nosotros. En encontrando á un moro en un paraje solitario es necesario mirarle á los ojos y poner la mano en el revolver ó en la empuñadura del sable. No servirá de leccion á estos salvajes la conducta que los españoles observan con ellos despues de haberlos subyugado por la fuerza de las armas? Creo que sí: si no es hoy será mas tarde. Una accion noble y buena no puede quedar estéril para siempre.

Tetuan mirada como poblacion comercial tiene en gran porvenir y podria llegar á ser una de las primeras ciudades mercantiles del Mediterráneo. Hay para ello dos medios: encauzar el rio y hacerlo navegable, ó construir un puerto á la rada del Sur del cabo Negro, lo cual se haria con poco gasto, pues no habria mas trabajo que derribar piedra de la montaña al mar. Este puerto haria brotar un pueblo en poco tiempo que se uniria á Tetuan por un camino de hierro de tres leguas.

Considerada militarmente, la ciudad conquistada ocupa una posicion soberbia y ventajosa. Situada á la confluencia de dos montañas, en una garganta que atraviesa un rio bastante caudaloso, defiende el valle contra una agresion de los habitantes del interior, y bien disputada puede contener una invasion exterior por espacio de muchos dias en tanto que acuden fuerzas de todas partes. Bastarian algunos fuertes exteriores, para que Tetuan fuese una barrera inespugnable favorable al que la poseyese. Es á la vez puerta del valle y puerta del imperio.

La muralla de la ciudad vale poco y fué hecha mucho antes de que se conociera la artillería. Consiste en lienzos de muro defendidos por torreones que se han artillado en épocas mas recientes y en algunos puntos se ha querido añadir á la fortificacion un remedo de baluarte. La muralla tiene en su recinto cuatro puertas grandes y dos ó tres portillos.

Debajo de la Alcazaba, por la parte Norte, hay un vasto cementerio que empieza á la orilla del camino que va á la ciudad por el pie de la montaña. Las sepulturas no están aprisionadas dentro de un muro como sucede en nuestros cementerios, ni se tasa el terreno á los muertos. Es una montaña poblada de sepulcros de diferentes figuras formando templetas, grutas, capillas con medias ojivas sin ninguna clase de inscripcion. Este cementerio es bonito por su falta de simetria y por su misma irregularidad. Todos estos monumentos dedicados á los que fueron ocupan la vertiente oriental de una vasta y pedregosa colina. En esta vertiente el musulman puede ser enterrado mirando hácia la Meca. Ayer y hoy he hablado de la ciudad; otro dia me ocuparé de sus alrededores. Hablemos ahora un poco de cosas relativas á la guerra.

Los moros fugitivos van volviendo á sus casas. Se ha publicado un bando previniendo que el que no regrese á su casa dentro de cierto número de dias perderá su propiedad. Hoy he visto pasar algunas moras que venian de la montaña cubria su cabeza un ancho sombrero de paja y llevaban la cara tapada con el albornoz, de manera que no se les veia mas que un ojo. Signe la limpieza de las calles, operacion larga todavia. A juzgar por los montones de basura podria uno creer que cada casa era un depósito de estiércol.

El general D. Enrique O'Donnell ha hecho hoy un reconocimiento adelantándose unas dos horas por el camino de Tánger, y ha regresado

sin ver un solo enemigo armado. Los moros á la vista de nuestros soldados huían desparados, pero se detenían al ver que no se les perseguía ni hacia fuego. La batalla del día 4 y la toma de Tetuan les ha aterrado.

Si el emperador marroquí no pide la paz se marchará contra Tanger, á cuya ciudad cabrá en tal caso la suerte de Tetuan. Parece que se piensa en contratar unos tres ó cuatrocientos camellos que vendrían de la provincia de Oran. El camello es animal muy útil en este pais por su fuerza, por su sobriedad, y porque marcha por los terrenos mas escabrosos. Podiera suceder que mientras se hacen los preparativos para esta segunda campaña el emperador reflexione y conozca mejor sus intereses.

Nada tiene de extraño que hasta ahora no haya mediado proposición alguna de paz, porque en este pais las comunicaciones son tardías y las autoridades negligentes. El ejército inspira tanta confianza al general en jefe que no vacilará en ir á Melilla en caso de necesidad.

El general Prim, acampado con su cuerpo de ejército al Sudoeste de Tetuan, domina toda aquella parte de valle, que es muy estensa. Situado en la llanura con artilleria y caballeria, está siempre dispuesto á recibir al enemigo si intentase algún día volver sobre nosotros.

He aquí nuestra situación militar por ahora.

NECROLOGIA.

Aun no cerrada la tumba del valiente y distinguido general Osorio, uno de los campeones de la guerra de la Independencia y de los que mas se distinguieron en la lucha de los siete años, cuya muerte fué tan justamente sentida; hoy lamentamos tambien otra pérdida nueva. Otro de los veteranos que tomaron parte en aquella lucha gigante, que vertieron en ella con la mayor prodigalidad su noble sangre y que recojieron despues en premio de sus servicios la ingratitud del monarca cuyo trono conservaron, y el destierro de la patria en que lidiaron como buenos, fué conducido el domingo último á la última morada.

Don Santos San Miguel, teniente general y senador del reino, es el soldado á quien hacemos referencia. Alistado como cadete en el ejército en 1807, peleando bizarramente en la guerra de la Independencia, adquiriendo sus grados y empleos sobre el campo de batalla, pasando al ejército de Ultramar, tomando parte en el movimiento que ha hecho inmortales los nombres de Riego y de Quiroga; emigrado y perseguido viviendo en el extranjero y debiendo allí á la generosidad del gobierno ingles una pensión módica, bastantemente á sustraerle de la mendicidad; volando á España en cuanto se lo permitió la amnistia, y formando parte del brillante ejército que tan bizarramente ha combatido en la guerra civil, la vida de Don Santos San Miguel se ha deslizado agitada tumultuosamente entre las fatigas del campamento, los azares de la guerra y las penalidades del destierro y de la emigración.

En 1823, su defensa de la plaza de Figueras, bloqueada por el ejército de Angulema, le captan la admiración y el respeto aun de los militares extranjeros, y en 1835 y en 1836, su gobierno militar en la plaza de Bilbao, la decisión, energía y acierto con que sostuvo los sitios de aquella invicta población, el heroísmo con que luchó y el entusiasmo que supo inspirar á sus subordinados, le abren una página gloriosa en la historia contemporánea.

Valiente en el campo de batalla, entendido y pundonoroso, su conducta no ha sido menos apreciable como autoridad; y los diversos mandos que ha desempeñado le han proporcionado simpatías que no se olvidarán fácilmente.

Una penosa enfermedad le ha llevado en pocos dias al sepulcro, y su fin ha sido digno del noble militar, del cumplido caballero, y del fiel cristiano. Que la tierra le sea ligera, y que el Dios omnipotente le haya otorgado el premio que merecen sus virtudes!

Es digna de atención la conducta altamente patriótica observada por el ilustrado jóven don José Ballesteros Laora, hijo de un entendido funcionario público de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Apenas se declaró la guerra contra el imperio de Marruecos, y con noticia probable de que el regimiento de Granada seria de los primeros que pisaran el suelo africano, ansioso este animoso jóven de contribuir con su sangre á vengar el ultraje hecho á nuestro pabellon, sentó plaza de voluntario en dicho regimiento, abandonando las comodidades de su casa, sin otro objeto que conquistar el nombre de buen español, luchando con heroísmo en defensa de la patria. Incorporado al primer cuerpo de ejército, marchó bajo su bandera á aquel continente, donde se ha distinguido en doce acciones, manifestando gran serenidad y bizarría; y por último, para significar mas y mas su virtuosa abnegación, inspirado por su filantrópico desprendimiento, se ha dirigido al general en jefe de nuestras armas, renunciando sus derechos como voluntario á la percepción de los ochomil reales de premio que le corresponden, en favor de sus compañeros inutilizados en la presente campaña.

Rasgos de generosidad y de amor patrio como los que dejamos consignados, no deben pasar desapercibidos á la consideración pública, ni de los jefes que cuentan con tan distinguidos soldados para premiar sus hechos con los honores á que se hacen dignos.

Seccion comercial.

Habana 6 de enero.

Vinos.—Buena existencia: de la Lorencita de Barcelona 44 medias pipas y 88 cuartos id. Arzufata 45 ps., 20 medias y 34 cuartos id. id. á 45 ps. pipa; 40 medias y 20 cuartos. San Vicente á 45 1/2 id., 56 cajas tinto á 19 rs. una, 50 id. de mesas á 25 rs. caja. 25 id. generoso á 4 1/2 ps. caja. Del Hugo de Barcelona 42 medias y 13 cuartos Arrufat á 45 ps. pipa. De la Gesoria de id. 40 pipas Colomé á 45 ps. pipa. Del Comentario de Cuba 15 cajas generoso, Iriarte, á 6 ps. caja. De la Teresita de Barcelona 58 cajas á 49 rs. una, 135 pipas y 20 medias Raldiris á 45 ps. pipa. Del Morey de Mallorca 200 pipas y 20 medias Samá á 46 ps. pipa. Del Hugo de Barcelona 20 medias y 60 cuartos. Gaspar á 45 ps. De la Gesoria de Barcelona 56 cuartos. San Vicente, á 44 pesos pipa, 20 medias y 40 cuartos. Gaspar, á 44 ps. pipa. De la Manuelita de Cádiz 265 barriles seco á 9 3/4 ps. uno. De la Gesoria de Barcelona 30 pipas, Gaspar, á 42 1/2 ps. pipa. Del Hugo de idem 24 pipas idem, á 42 1/2 ps. pipa.

Montevideo, 30 de diciembre. Vinos tintos catalanes.—Los arribos paulatinos que hemos tenido y la mejora que ha experimentado en el mercado de Buenos Aires ha hecho mejorar el precio; y somos de opinion que esta mejora continúe si no hay crecidos arribos. Las ventas efectuadas en la primera quinceava son ex-Atrevida, para entregar en Fray-Bentos deduciendo los derechos por la tarifa de Montevideo, 150 pipas marca Claremont 70 ps. 5 pipas id. sie marca 60 ps. mex-Franciiso; para entregar en el Rosario don Santa Fé con igual deducción de los derechos 350 pipas marca Carey 71 ps. pipa, 40 cuarterolas id. San Vicente 60 id. en la segunda quinceava ex-Ramoncita; despachado 300 pipas Carey 72 ps. ex-Unión de Marsella, y en Barcelona despachado 310 pipas Claremont 71 ps. ex-Moralidad, de Barcelona despachado 198 medias pipas marca Carey 71 ps.; 11 1/2 id. marca Gaspar 60 ps. 20 id. marca Masso Stano, igual precio.

Vino seco y dulce.—El primero continúa en la misma situación del mes pasado, y el segundo sin mayor demanda. Se efectuó en la segunda quinceava ex-Ramoncita despachado 140 cuarterolas seco 105 ps.; 10 id. dulce igual precio. De los depósitos 100 cuarterolas regular 100 ps. despachado ex-Cortebo 2.º 150 barriles seco 105 ps. pipa.

Buenos Aires, 26 de diciembre de 1859. Vino tinto catalan.—No obstante los repetidos arribos del mes sus precios han mejorado con especialidad las clases superiores favoreciéndoles el mayor consumo que hacemos por las fuertes salidas para surtir nuestros mercados interiores, no tenemos existencias en primera mano; por Blanca Aurora de Barcelona 225 pipas en depósito 48 pesos ftes., 300 pipas del Pepe el Alicantino de Barcelona marca Rius

80 barriles id. San Vicente en depósito pipa 48 1/2 ps. ftes., 226 pipas del Palestro, Tarragona marca Gasset en depósito 49 pesos fuertes, 20 pipas id. de Pedro Antonio de Barcelona marca Gasset 48 1/2 pesos fuertes, 250 pipas de la Elegancia de Barcelona marca Maresta y id. id. 49 pesos fuertes, 100 pipas del Viagero id. de Barcelona id. id., 50 pesos fuertes 177 pipas id. de la Fluvia superior 50 pesos fuertes regular 45 pesos fuertes.

Idem de Málaga.—Han minorado las importaciones de esta clase y aun cuando la estacion no es aparente á su consumo las buenas calidades del seco son solicitadas y no tenemos existencias en primera mano, del Pepe el Alicantino 50 cuarteras seco pipa en depósito 66 pesos fuertes, 125 cuarterolas de la Elegancia marca Parladé, seco 67 ps. fuertes.

Idem de Jerez.—Se hace mas general el consumo de esa calidad y las partidas que recibimos se colocan con facilidad á precios que dejan algun lucro del pipo de Cádiz 120 barriles jerezano de 4 arrobas en depósito 14 ps. fuertes.

ALCANCE.

MADRID 16 de febrero.

Una las preguntas que con mas ansia hacen las pobres judias de Tetuan á nuestros soldados es esta: ¿Es verdad que no dejareis nunca la poblacion y será para siempre vuestra? Traed, añadid, vuestras mujeres y vereis como las serviremos osotras como esclavas. Las pocas moras que se ven en Tetuan, llevan la cara tapada con un paño blanco con dos agujeros delante de los ojos, y las piernas ceñidas con trozos de paño del mismo color.

—Parece que eran muchos los moros y judios que pretendían el honor y la confianza de ser nombrados concejales del ayuntamiento de Tetuan. Reunidos en casa del general Rios, y observando estas pretensiones que, aunque en el tono mas humilde, esponian á los intérpretes, manifestando los títulos que por riqueza ó categoría les hacian dignos de eleccion, resolvió muy pronto la cuestion, segun dice un correspondal, eligiendo rápidamente veinte y tantos de los que mejor le parecieron para desempeñar esos cargos. Los moros se dieron por satisfechos de la eleccion, y el ayuntamiento empezó á funcionar.

—En muchos de los cañones morunos hallados en Tetuan, hay esta inscripcion: «Guerra á los españoles».

—Hoy ha salido para el campamento de Tetuan el general Ustariz. Lleva en su poder las instrucciones acordadas por el gobierno en presencia de S. M. la Reina, para fijar las condiciones únicas con que podria accederse á la paz solicitada por los marroquíes.

Si no temieramos que nuestras espciones se tradujeran como eco de las opiniones del gobierno, cuya reserva en esta cuestion ha sido impenetrable, diriamos que no alimentamos la esperanza de que la paz se realice todavia. Hay en el espíritu del pais una tendencia de que se ha visto participar plenamente á S. M. la Reina y al gobierno, y esa tendencia se muestra muy exigente para que no sean ineficaces los grandes sacrificios hechos por la nacion. Segun personas bien enteradas de lo que se ha traslucido, se deduce que nada tienen de blandas las condiciones impuestas.

—Con referencia á comunicaciones particulares vemos confirmada la noticia de que el ejército marroquí se halla desbandado. Se asegura que Mulay Abbass no tiene arriba de dos á tres mil hombres, á dos leguas de Tanger y siete de Tetuan. Muchos pueblos y kabilas solicitaban someterse.

—En el cuartel general llaman al tren de batir compañía de ópera. La prima donna Morterini, el tenor Pedridini, el bariton Obusini, con arias del maestro Bombini, coros de Metralini y alegros de Grandini.

—Para comprender la miserable condition del imperio marroquí, donde el despotismo con la inmoralidad que es su hermana, aboga todos los gérmenes de prosperidad y de grandeza, bastará transcribir las siguientes palabras, que el alcalde de Tetuan, dirigia el 10 al general Rios:

—Mira señor, le decia: ¿qué quieres tú que sea este pais? Los gobernadores de provincia que compran sus cargos, tener siete duros de sueldo al mes, y gastar siete duros al dia; vivir con lujo, poseer pedreria; ¿cómo hacer esto? Robando. Pero en cambio y el emperador hacer con ellos, lo que vosotros llamais engordar al cerdo; cuando estar rico quitárselo todo, muchas veces con la vida.

Idem 17.

El general Latorre, jefe de la division vascongada, con sus ayudantes, se ha dirigido á Tetuan con objeto de tomar órdenes del general en jefe.

—La excursion de la señora duquesa de Tetuan á la ciudad moruna, que no tiene mas objeto que ver y abrazar á su esposo el general en jefe, será de breves dias. El vapor que la conduce á Tetuan es el «Tharsis».

—El palacio del Sultan en Tetuan, que contiene graciosas galerias y bellos artemizados y pavimentos de mosaico, será destinado á establecimiento de un gran hospital, segun dicen del campamento.

—Hemos tenido el gusto, dice uno de nuestros colegas, de ver una copia de la carta credencial que los comisionados por Mulay Abbass presentaron al general O'Donnell. Es un documento notable por su laconismo. Se dirige, dice, á hablar con el general español en Tetuan, sobre lo que Dios ha querido que haya entre ellos y nosotros. Salud.

—El dia 9 se presentó al general en jefe del ejército de Africa el gobernador de nueve poderosas kabilas ofreciéndole no solo la sumision de las nueve, sino sus servicios.

—Dicese que con los batallones 4.º y 6.º de Maria, con los tercios vascongados y con dos batallones de cazadores del cuerpo de Echagüe se formará una division, cuyo destino se ignora.

—Antes de su entrada en Tetuan el general Prim formó el cuerpo de ejército de su mando y le dirigió la palabra en los siguientes terminos: «Soldados del segundo cuerpo: Hemos terminado con gloria el primer período de esta campaña; habeis sabido elevar á la mayor altura el nombre del ejército español y el de nuestro segundo cuerpo, que me enorgullezo de mandar. Con soldados como vosotros, la bandera española puede llevarse al rededor del mundo y ostentar á su faz lo que pueden los hijos de España. Para que esta gloria sea imarcesible, preciso es que no la enpañe el mas ligero borron, la mas pequeña sombra. Vais á entrar en una plaza que abre sus puertas y se postra ante los pies de la reina de España pidiendo clemencia, y la obtendrá cumplida. El anciano y el niño, la muger, los hombres, los habitantes, todos estan hoy bajo la salvaguardia de la hidalguia castellana, y deben bailar un protector; no un enemigo; en cada uno de nosotros. Si esta plaza hubiera hecho resistencia, si se hubiera entrado á sangre y fuego, tendriais derecho á apoderaros de todo; pero cuando nos pide amparo, es preciso otorgarlo á toda costa».

Idem 18.

Todos los vecinos de Tetuan, obedeciendo al bando del general en jefe, se han presentado á entregar las armas, y los que habian abandonado la ciudad siguen presentandose en gran número.

—Algunos periódicos de oposicion elogian la reserva guardada por el gobierno respecto á las condiciones de paz impuesta á los marroquíes. El Reino de anoche ocupandose de este asunto dice lo siguiente: «No podemos decir aun cuales son las condiciones que se impondrán á los marroquíes para hacer la paz. Los que mas se dan aires de bien enterados, lo están lo mismo».

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana

SAN MATIAS, APOSTOL, SANTA ERENA, VIRGEN Y SAN CESAREO, CONFESOR.

EFECTOS ASTRONOMICOS DE MAÑANA. Sale el sol a las 6 hrs. 39 ms. Pónese a las 5 ms. 48. Hora en que debe señalar el reloj al medio día Las 12 hs. 13 ms. 29 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Se da de día para mañana, el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Asturias don Genaro Torres y Genovesi hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

Parada, el batallón provincial de Mallorca. El T. C. S. M. Benito de Amores

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA DE LAS ISLAS BALEARES.

El día 27 de los corrientes a las doce de mañana en los estrados del edificio que ocupa la administración principal de Hacienda pública, tendrá efecto la venta en pública subasta de cuatro buques apresados con generos de contrabando, por los guarda costas y cuerpo de Carabineros de esta provincia.

Los inventarios de los expresados buques de sus arcos y el justiprecio, se hallarán de manifiesto en el acto de la celebración de la citada subasta. Palma 24 de febrero de 1860. Rafael Amorin.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Queda depositado un tenedor de plata un arete de oro que han sido encontrados y permanecen aun en depósito, otros tenedores, botones y varias prendas ya anunciadas. Lo que se avisa al público para que llegue a noticia de las personas que lo han extraviado a fin de que se presenten y dando las señas les serán entregadas. Palma 22 de febrero de 1860. Antonio María Dameto.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO DE GAS DE PALMA DE MALLORCA.

Acordado por la junta general de accionistas un dividendo activo de 4 reales por acción, por utilidades de las operaciones verificadas desde el 28 agosto al 31 diciembre último; la junta de gobierno ha resuelto proceder al pago del mismo desde el día 8 del actual en adelante, todos los días no festivos, de diez de la mañana a las dos de la tarde en las oficinas de la Sociedad, a cuyo efecto los señores accionistas se servirán presentar los títulos de acción al efectuar el cobro. Palma 6 de febrero de 1860. P. A. de la J. de G. J. Fiol, secretario.

Hay vacante en la villa de Buñola la plaza de médico-cirujano. Los aspirantes pueden presentar solicitud al Ayuntamiento de la misma.

NAUFRACION.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Argel en 4 días laud. Sangre de 20 toneladas, pat. Jaime Alemany, con 4 marineros, 2 pasajeros y lastre.

De ídem en ídem ídem San José, de 26 toneladas, pat. Guillermo Pujol, con 4 marineros, un pasajero y lastre.

IDEM DESPACHADAS.

Día 23. Para Barcelona vapor Rey don Jaime II, de 332 ton. cap. don Miguel Morey, con 19 marineros, baliya y efectos.

Para Villanueva Javeque, Segundá Dolores, de 100 toneladas, pat. José Coll, con 8 mar., un pasajero y lastre.

que nosotros: cosa que en verdad honra la discrecion y reserva del gobierno. Lo que si sabemos (y lo sabemos porque no hay en ello el menor peligro, antes bien servirá para desvanecer rumores que han corrido estos días, acaso con intencion benevola) es que la reina ha estado completamente de acuerdo con el gobierno en el modo de apreciar la conducta de que España debe seguir en la cuestion de la guerra, y que ha estimado conveniente adoptar las indicaciones del general en jefe del ejército de Africa, porque nadie mejor que el puede apreciar hoy la verdadera situacion de nuestro enemigo, y lo que estamos en aptitud de hacer con la fuerza y elementos de que disponemos.

Ademas del titulo de marques de Castillejos, que segun un periódico va a concederse al general Prim, parece que tambien el general Ros de Olano será agraciado con otro titulo de marqués, y la gran cruz de primera clase.

Sabemos que en el campamento no ocurría anteaer novedad.

El general Lemery acaba de salir para Alicante conduciendo las banderas tomadas en la Alcazaba y puerta de Tetuan.

Han asegurado a un periódico personas, que se dicen bien informadas, que su majestad la reina piensa agraciar al general Prim con la grandeza de España de primera clase y el titulo de marques de los Castillejos, como recompensa por su bizarro comportamiento en la campaña de Africa.

Para el día 20 estarán, probablemente ya en el cuartel general de nuestro ejército los 350 camellos que nos anunció el telégrafo haberse pedido a Oran.

El 11 debió ir el general Rios con el Alcalde de Tetuan y otros moros notables de los que iban volviendo a la ciudad, a ver en la Aduana nuestro magnifico tren de batir y los grandes acopios que ha hecho España en aquel sustancioso edificio, y sus inmediaciones, para la guerra contra el moro. «No es para que os asustéis, decía el general, por lo que debeis verlo todo, sino para lograr ver lo que no es muy posible tengais ocasion de contemplar en vuestra vida. Es una cosa de que no teneis la mas remota idea.»

«Mi general, respondió el Alcalde, anoche soñaba yo con ver estas cosas; y mira que ahora lo ofrecéis.»

El tiempo ha refrescado en las costas de Africa. Anteaer cayó una gran nevada en Ceuta y hubo una fuerte helada durante la noche. La salud del ejército seguía mejorando.

Ayer llegaron a San Fernando 486 hombres del segundo tercio vascongado, que condujo a aquel punto el vapor «Bizantine». El general Latorre continuaba en Tetuan.

Parece que uno de los aspirantes al trono de Marruecos y competidor de Muley-Mohamet que lo ocupa, ha hecho últimamente algunos progresos, y que estos así como las derrotas sufridas por los ejércitos de Muley-Hamet y de Muley-Abbas, han causado gran desaliento en el Sultán y en las poblaciones de Fez y Mequinez.

Escriban de Gibraltar que la mayor desgracia del imperio de Marruecos consiste en la desorganizacion del ejército indígena, que fraccionado en pequeños grupos se dirige al interior y lo invade todo, sin mas objeto que el de remediar su hambre y su miseria por medio del robo y del pillaje. Para evitarlo se cree probable un llamamiento de todos los habitantes capaces de llevar las armas, pero es regular que no produzca buenos resultados como no los produjo en un principio.

Al dar cuenta de la llegada de los comisionados marroquíes a pedir proposiciones de paz, dice una correspondencia de Tetuan que publica el Comercio de Cádiz:

«El parlamentario dice sin reserva que han sido engañados por los ingleses; que estos les habian asegurado que no teniamos recursos para hacerles la guerra, y que si nos cogian mil prisioneros, nos podrian obligar a cangearlos por uno de nuestros presidios.»

El gobierno, según cree el Clamor, de

acuerdo con el general en jefe del ejército de Africa, ha tomado las disposiciones mas convenientes y enérgicas para que sea vengada, cual corresponde, la sangre vertida en las inmediaciones de Melilla y el Ataque seco.

— Parece que la salida de la guarnicion de Melilla dispuesta por el brigadier Buceta, tuvo efecto el 7: aunque poco despues llegó el relevo, el jefe de la fuerza no desistió y envió el vapor a Chefarinas. Gran golpe de moros cargó sobre nuestras tropas, ocasionando las pérdidas ya conocidas.

Segun todas las apariencias, muy pronto debien recibirse noticias de nuevas operaciones en Africa. Todo se prepara para que la continuacion de la campaña sea tan gloriosa como ha sido la marcha triunfante que nuestro ejército ha verificado desde Ceuta a Tetuan.

OSIVA.

Tenemos algunas noticias referentes a despachos telegráficos, acerca de los desgraciados acontecimientos de Melilla. Las circunstancias que en ellos concurren y el hallarse tan grave asunto sometido al imparcial exámen de un consejo de guerra, nos impide ocuparnos de él, como igualmente el dar noticias que pudieran tal vez ser inconvenientes. Sin embargo no debemos pasar en silencio una circunstancia que debe enorgullecernos en medio del sentimiento que ha producido la pérdida de tantos valientes dignos de mejor destino. Esta circunstancia es la de que la vida de los que han sucumbido fue vendida bien cara, puesto que causaron numerosas pérdidas a los moros, batiéndose con un arrojo sublime, que sostuvieron las posiciones ganadas primeramente a costa de su sangre, hasta que espuestos a ser arrojados por un número de enemigos considerablemente mayor, practicaron una retirada brillante propia de soldados muy acostumbrados a la guerra y recogiendo todos los heridos. Progurarémos tener al corriente a nuestros lectores con la exactitud que acostubraremos, de cuantos pormenores nos sea posible poner en conocimiento del público.

Una correspondencia de Ceuta repite la noticia que dimos ayer acerca de la fuga hacia el interior de las fuerzas que ocupaban las posiciones moras entre Ceuta y Tánger. Si este hecho se confirma, y la guerra continúa, como es de suponer, nuestro ejército podrá avanzar sin grandes obstáculos, dejando bien seguros, a retaguardia, los campamentos del Serrallo y Tetuan. Para guarnecer ambos puntos, y especialmente el primero, se cree que pasarán desde España algunas fuerzas de refresco.

Hablase, pero ignoramos con que fundamento, de sangrientas revueltas en el interior del imperio marroquí. Parece que en las inmediaciones de Fez, ha habido una colision entre una parte de las tropas regulares y algunos de los kabilas dispersos que se han ido reuniendo en aquel punto. La mayor parte de estos desorganizados restos de las huestes moriscas, que tan ignominiosamente fueron destrozadas por nuestro ejército, en las inmediaciones de Tetuan, se niegan según parece a obedecer al Sultán. Esperamos nuevas noticias que confirmen o destruyan estos rumores que no nos parecen completamente inexactos.

Gobierno de la provincia de Barcelona.

Madrid 19 de febrero de 1860.

El Esmo. señor ministro de la Gobernacion al Esmo. señor gobernador civil de Barcelona: «Anoche, a los once, no ocurría novedad en el campamento de Tetuan.»

Lo que se anuncia para la debida publicidad. Barcelona 19 de febrero de 1860.—Ignacio Llasera y Esteve.

Madrid 20 de febrero de 1860.

El Esmo. señor ministro de la gobernacion al Esmo. señor gobernador civil de Barcelona: «Ayer 19, a las once de la mañana, no ocurría novedad en el campamento.»

Lo que se anuncia para la debida publicidad. Barcelona 20 de febrero de 1860.—Ignacio Llasera y Esteve.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid, lunes, 20 de febrero.

La Gaceta publica la relacion de lo ocurrido en Melilla.

Los moros se preparaban para cañonear esta

plaza, y Buceta, convalciente, conquistó los las posiciones con 31 bajas. Fortificólas y se retiró empeorado de salud, confiándolas al teniente coronel del provincial de Granada.

Los moros en gran número reconquistaron las posiciones; volvió Buceta y logró recobrar algunas, retirándose con 182 bajas.

La culpa se atribuye a descuido del teniente coronel. Paris, lunes, 20 de febrero.

El Monitor de esta mañana publica una circular de M. Rouland, ministro de Cultos, a los Arzobispos y Obispos recordando las leyes, costumbres e independencia de los Estados; y la libertad que el emperador ha concedido a la iglesia desde 1849. Refiere que las disensiones que median entre el emperador y el Padre Santo no se rozan con las cuestiones religiosas, sino solamente con las temporales, y dice que sería una falta deplorables para la religion el escitar discordias civiles.

El ministro dá las gracias a la inmensa mayoría del clero por haber evitado semejantes escollos; pero algunos eclesiásticos, añade, abusan de la Cátedra del Espíritu Santo para hacer alusiones injuriosas y dirigir provocaciones culpables. El pais, dice, reprueba tales arrebatos. El ministro cuenta que los Obispos harán cesar esto, pues si el clero debe veneracion al Padre Santo, debe tambien respeto y fidelidad al emperador.

El emperador, termina diciendo M. Rouland, tendrá siempre una satisfacción en proteger al clero, pero quiere sostener enérgicamente el cumplimiento de las leyes, y espera firmemente que el Episcopado llenará su mision de orden y conciliacion.

Madrid, lunes, 20 de febrero.

Se asegura que estan entregadas a los marroquíes las proposiciones de paz.

Ha llegado el general Lemery y ha traído dos banderas conquistadas a los moros.

Han sido echados de Tetuan los paisanos españoles vagamundos.

Bolsin: Consolidados, 44.35. Diferida, 34.35.

Paris, martes, 21 de febrero.

El Monitor publica una circular de M. Billaut, ministro del Interior, en que dice que es ya tiempo de poner fin a las tentativas de agitacion sobre la cuestion romana, y encarga a los prefectos que prohiban la circulacion con arreglo a la ley y las instrucciones, de los escritores y folletos cuya publicacion no esté autorizada.

Manifiesta que el Consejo de Estado entenderá de los abusos que se cometan en el propósito y recomienda a los prefectos que den muestras al par que moderacion de firmeza.

El emperador, termina diciendo, quiere para la religion paz y libertad.

Paris, martes, 21 de febrero.

El Morning Post de hoy dice que el resultado de la votacion de la enmienda de M. Disraeli ha sido no solamente un triunfo para el partido del ministerio, sino que ha afirmado la alianza con Francia. Se han hecho pocas operaciones en la Bolsa, pero se ha sostenido con mucha firmeza.

Marsella, martes, 21 de febrero.

Roma 18.—25 diputados ingleses catolicos

ban enviado una protesta de fidelidad a la Santa Sede, lo cual ha causado a Su Santidad una viva satisfacion.

El ejército revolucionario recibe refuerzos.

El archiduque Maximiliano ha enviado al Soberano Pontífice 2000 capotes y media bateria de artillería.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid.

Paris y Londres en el dia 20.

Madrid: 3 por 100, 44.35. Diferida, 34.35.

Paris: 3 por 100, 67.80.— 4 y 1/2 por 100, 97.80.— Españoles: exterior español, 45.— Diferida, 33.38.— Amortizable, 12.

Londres: Consolidados, 94.5/8 a 3/4.

Cotizacion oficial de la Bolsa de Madrid del dia 21.

3 por 100, 44.40.— Diferida, 34.35.— Personal, 11—20 y 25.

Por lo que va sin firma. P. J. GELABERT Y POL.

SECCION DE ANUNCIOS.

PRIMER AÑO. **ALMANAQUE** 10 Rs. EJEMPLAR.

Gratís para los suscritores á las ediciones grandes. **POLITICO Y LITERARIO** 5 reales para los suscritores á las ediciones pequeñas.

CONTENDRÁ ENTRE OTRAS MATERIAS LAS SIGUIENTES:

Artículos del Calendario.
Calendario para el año bisesto de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles, cuatro épocas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, días en que se saca ánima, ferias principales de España, consejos á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION.

Por don Pedro Calvo Asensio.

Ejemplares Políticos.

EL 1.º de ENERO de 1820 proclama Riego la constitución: Ojeada política sobre los principales acontecimientos desde el principio de este siglo hasta el año de 22, por el Escelentísimo señor D. Salustiano de Olózaga.

FEBRERO. Leyes de febrero: Su análisis: Cuando se hicieron: Oposición que se las hizo: Sucesos á que dieron lugar, por D. Francisco Salmeron.

MARZO. Publicación de la Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono: Antiguo derecho Español: Ley sálica: Cómo se introdujo en España: Cómo trató de abolirla Carlos IV: Abolición por las Cortes del 12: Por qué la aboló Fernando VII: Luchas entre realistas y carlistas: Retrato de Cristina y causas del carácter liberal que tomó, por D. Leucrecio Figuerola.

ABRIL. Convención famosa de 1845; Reseña de los concordatos por el Excmo. Sr. don Joaquín Aguirre.

MAYO. Publicación de la Constitución del 45: Cómo se hizo la reforma de la del 37: Defectos de esta reforma: Por qué fué hecha: De qué modo se ha cumplido: breve reseña del partido moderado, por don Pedro Calvo Asensio.

JUNIO. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy: Cortes Constituyentes del 54: Sucesos del 56: Ministerios Narváez, Armero, Isturiz O'Donnell, por D. Angel Fernandez de los Rios.

JULIO. Estamentos de Próceres y Procuradores: Estatuto: Martinez de la Rosa: Origen del partido moderado: Trabajos de aquellas Cortes, por D. Carlos Rubio.

AGOSTO. Convenio de Vergara: La guerra civil contada á grandes rasgos: Tentativas posteriores del partido Carlista, por D. Práxedes Mateo Sagasta.

SEPTIEMBRE. Cortes de Gádiz: Por qué se reunieron: Estado del país: Fisonomía de aquellas Cortes: Sus reformas, por el Excmo. señor don Patricio de la Escosura.

OCTUBRE. Decreto de Fernando VII anulando en 1823 el sistema representativo: Historia de la segunda época constitucional: Historia de la reacción que la siguió hasta la venida de Cristina, por D. José de Olózaga.

Los que se suscriban durante el mes de febrero, lo que podrán efectuar en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, recibirán gratis este almanaque.

Tened buen ánimo!



LAS PILDORAS HOLLOWAY.

Hay salvacion hasta para los desahuciados.
La historia de este gran remedio es en el arte de curar la reumatismo mas milagrosa, que el mundo jamás haya conocido. Está probado el hecho importantísimo de que las propiedades purificativas y curativas de estas Píldoras son suficientes para curar completamente la enfermedad, en donde y bajo cualquiera forma que exista. Aquí no se trata de una historia escrita por un hombre solo ó sacada de las experiencias de una nación, sino que se ofrece un conjunto de testimonios de los enfermos de todos los países, siendo un documento irrecusable sin que ninguno otro descubrimiento ó invención haya podido jamás hacer alarde de cosa semejante.

Las afecciones del estómago son las causas de las enfermedades mas desastrosas. Ellas vician todos los fluidos del cuerpo, y se reparten con una corriente, llevando el veneno por todos los canales de la circulación. Vamos á ver como obran en este caso las Píldoras Holloway. Ellas limpian los intestinos, arreglan el hígado, devuelven su estado normal al estómago relajado ó irritado, y obrando por medio de los órganos secretos sobre la misma sangre, producen en el sistema un cambio saludable, al mismo tiempo que ejercen sobre todas las demas partes una influencia simultánea y benéfica.

La mujer en sus dificultades naturales debe poner á prueba la virtud regulada y restauradora de esta preparación, que produce tan buenos efectos sin hacer mal. En las dos épocas de la vida, en que el sistema de la mujer está sujeto á los cambios mas importantes y críticos, estas Píldoras son un resguardo positivo contra todas las consecuencias malignas. Se deben recomendar igualmente como un específico para cualquier padecimiento propio de las mujeres.

AFECCIONES DEL HIGADO.

Extracto de una carta al Profesor Holloway, fechada, Valencia 1.º setiembre, 1858.

Muy señor mio: En consecuencia de un mal de hígado estuve á las orillas de la tumba. Algunos amigos me per-

NOVIEMBRE. Apertura del Estamento de 1835 en que Mendizabal espuso su plan; Retrato de Mendizabal; su influencia en la guerra civil: Su estatua, por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz.

DICIEMBRE. Muerte de Torrijos, Chapalangarra y Maria Pineda: Comisiones militares, por D. Manuel Gomez.

ARTICULOS VARIOS.

El privilegio general y la carta magna (inglesa). por D. Manuel Lasala.

Reseña de los acontecimientos de Italia en 1859, por D. Manuel Maria Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero.

Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de la Argelia, por D. Meriáno Carreras y Gonzalez.

Campaña de Napoleon en Egipto, por D. Manuel de Llano y Persi.

El Alcoran, trabajo inédito de un correlegionario, ya difunto.

Espedicion de los españoles á Africa, por don G. Pascual Genis.

Poesía, por D. Antonio Garcia Gutierrez.

La distancia, por D. Juan Eugenio Hartzenbusch.

Los escondidos y la tapada, fragmento inédito, por D. José Zorrilla.

A España, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por D. Ventura Ruiz Aguilera.

Las dos columnas, por D. Mariano Zacarias Cazorro.

Reseña crítica de 1859, romance, por D. Gaspar Nuñez de Arce.

Revista retrospectiva de las obras dramáticas representadas en el año de 59 por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

El paraíso de Mahoma, por el capitán Bombarda.

Viage fantástico al Africa, por D. Evaristo Escalera.

Testamento del año de 59, por D. José Torres Mens.

Los ferro-carriles al empezar el año de 1860, por D. Arturo de Marcoartú.

Mesa revuelta, por los consabidos.

La indicacion de estas materias bastará para que comprendan nuestros lectores que no vamos á ofrecerles un Almanaque superficial compuesto de unas cuantas páginas, si no un verdadero libro político y literario, de cuya importancia respaldados autorizados nombres de los que nos han dispensado la honra de ayudarnos á formularle.

AVISO AL PÚBLICO.

Baratura, novedad y filantropia.

En el acreditado establecimiento de la *Bella Barcelonesa* de Figueras, Vilar y Compañía, plaza de las Copiñas, número 1.º, en el cual se expenden géneros de sedería, lanería y corbatería, han recibido un abundante y elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias se venderán al precio de fábrica, destinándose la mitad al socorro de los heridos de la guerra de Africa cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas, lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud pueda socorrer á nuestros valientes, sin gravámen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el ínfimo precio de 2 reales hasta 40.

AVISO AL PÚBLICO.

La lechería establecida en la calle de can Carrió se ha trasladado en la pescadería vieja, entrada en el baratillo, en donde se continuará el despacho de leches puras y de completa confianza.

SIRVIETES. Un jóven de 22 años de edad desea colocarse en clase de criado, sabe guiar carruajes y hacer los demas quehaceres de su clase. Darán razon en el hostal den Vindango.

UNA JOVEN DE LA VILLA DE LLUM- mayor desea colocacion en una casa para servir en clase de criada. Darán razon en la calle de Apuntadors fonda del Caballo blanco.

ESTAN PARA VENDER 18 SILLONES antiguos con asientos y respaldos nuevos. Darán razon calle de la Espartería, manzana 66, número 9, frente el hostal de Campos.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

RULES.

En la tienda **LA BALEAR**, plaza de las copiñas, se ha recibido nuevo surtido de este artículo; tanto los que sirven para tapetes, como los propios para el suelo y carruajes de dibujos escogidos y clase superior, á precios módicos.

PLANTAS DE MORERA.

Se venden en el Peso de la Paja, núm. 62, manzana 17, y en Algaida en casa de don Guillermino Monar.

Se hallan de venta en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, los siguientes mapas:

Isla de Cuba, medias hojas extremas oriental y occidental ó sea de derecha é izquierda. — Gerona. — Logroño. — Isla de Puerto-Rico. — Islas y presidios situados en la costa septentrional de Africa. — Islas del golfo de Guinea en la costa occidental de Africa. — Islas Filipinas, 1.ª hoja central. — Islas Filipinas, 2.ª hoja central. — Islas Canarias, 1.ª hoja. — Islas Canarias, 2.ª hoja. — Segovia. — Plano de Madrid. — Guipúzcoa. — Alava. — Zaragoza. — Isla de Cuba. — Guadalupe. — Toledo. — Ciudad Real. — Cuenca. — Jaén. — Granada. — Córdoba. — Sevilla. — Madrid. — Islas Filipinas. — Palencia. — Valladolid. — Islas Marianas, Palaos y Carolinas. — Castellon de la Plana.

VENTA. Véndese un tilburí nuevo de cuatro ruedas recién llegado de los Estados Unidos; ademas hay para vender una carretela, un coche, una calesa y una galera. Dará razon Juan Humbert, frente el Huerto del Rey.

RETRATOS.

Fotográficos, al óleo, decoraciones y restauracion de cuadros.

Jaime Marin, calle nueva del Carmen, número 6.

LA MARAVILLA,

GRAN SOCIEDAD EDITORIAL.

Publica las mas grandes obras del saber humano en tomos de unos 400 páginas en 4.º con primorosas láminas, y ricamente encuadradas á la suiza con mosaicos de oro y brillantes colores.

OBRAS PUBLICADAS.

Seccion Instructiva.

- | Tomos. |
|--|
| La Geografía Universal, por Malte-Brun, Rubí y otros. 2 |
| Atlas Geográfico Universal, compuesto de 18 magnificos mapas iluminados. 1 |
| Historia de Inglaterra, Escocia é Irlanda, por J. A. Fleury. 3 |
| Historia de Italia, por Julio Zeller. 2 |
| La Moral Social, por Adolfo Garnier. 1 |
| Compendio de los libros históricos de Santa Biblia, por el P. Fernando Scio (con licencias). 1 |
| Historia Antigua, por Mr. Guillemin. 2 |
| Historia Romana, por V. Duruy. 2 |
| Historia de Portugal, por Bouchot. 1 |
| Historia de Rusia, por Romey y Jacobs. 2 |
| Historia de las Cruzadas, por Michaud y Poajoulat. 1 |
| Historia de Francia, por Teófilo Lavalée, [van publicados 4 tomos]. |

A 8 1/2 reales por suscripcion. — A 10 1/2 reales-tomando obras sueltas.

PUBLICADA FUERA DE SECCION.

La Sagrada Biblia, en latin y castellano, anotada por Séto de San Miguel, 10 tomos.

EN PRENSA.

Historia de los soberanos Pontífices, por Artaud de Montor, de 12 á 14 tomos.—Publicados 5 tomos.

Las obras fuera de seccion á 11 1/2 rs. por suscripcion—á 13 1/2 fuera de suscripcion.

Sigue abierta la suscripcion en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, núm. 74.

PALMAS.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable